



EL INDEPENDIENTE

Toda la correpondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Decires infundados

Estudiando con calma la propaganda que viene haciéndose respecto a imposición de candidatura oficial, no puede menos que saltar a la vista que la política, la verdadera política, y el empirismo político se rechazan como la calma y el abismo, como la vida y la muerte.

La política, la política verdadera, es ciencia y es arte, y como tal, como arte, no puede desviarse jamás de la verdad. La otra política, la de campanario, no está sujeta a reglas y echa por el atajo con pánico desparpajo, sin parar mientes ni en el desprestigio que acarrea a su propia causa.

Porque vamos á cuentas en nuestro caso. Desde que faltaban aun dos largos años para las elecciones presidenciales ya se echaban á volar por unas mismas personas nombres de candidatos oficiales, y así iban saliendo á escena, cuando separadamente, cuando en abigarrada confusión, personajes distintos como unidos con el óleo de la imposición oficial.

Eso es sencillamente irse por los cerros de Ubeda; pero tal es la consigna de la política de campanario y á ella le hace dúo el empirismo político, con el objeto, éste y aquélla, de desprestigiar con la mayor anticipación posible ésta ó la otra candidatura que no sea la del hombre á quien readimos un culto de latría que censuramos en otro.

Pero no se queda ahí la falta de buena fe en los trabajos electorarios; y entendiéndolo bien el pueblo, que es á quien nos dirigimos en este estilo sencillo, claro, sin dobleces, á fin de que pueda entendernos: como cada cual tira para su molino, se hace orar á los timoratos, á aquellos que no quisieran malquistarse con ningún Gobierno, que el candidato oficial será ése, el ídolo de sus herejías políticas.

Lástima, y lástima grande, que así se anulen, por su propia voluntad, los hombres que algo valen, los hombres que en plena edad viril podrían consagrar sus energías al bien del país sin echarse por los desperdicios de la política de campanario.

Hombres hay entre nosotros que si no se han hecho quiere, no obstante haberse hecho admirar por momentos, por su labor, por su actitud resuelta en determinadas ocasiones, es precisamente por haberse descurbierto ta de que temprano el manoseado juego á que apelaban para atraer hacia sí la atención de las multitudes ignoras, ignoras sí, pero con el suficiente discernimiento para comprender que es inhumano rodear de nimbos de luz á un hombre, arrojando sombras sobre otro.

La imposición oficial sólo existe, sólo debe existir en la ardiente imaginación de enemigos sistemáticos del Gobierno, y la prueba es que ayer se mencionó el nombre de un candidato oficial, hoy el de otro, y mañana el de un séptimo.

No nos liga nexo alguno con el Gobierno actual; pero nuestro deber de Independientes hace que veamos y estudiemos las cosas desde la región serena de la independencia, en que no se respiran los misticos aires del odio ni el prejuicio. Hoy no hay síntoma alguno que presague la imposición oficial, y si como el Gobierno no impondrá la candidatura de don Rafael Iglesias ni la del Lic. don Ricardo Jiménez, v. gr. (conste que hemos guardado el orden alfabético en la cita de los anteriores nombres), tampoco se ve que prepare sus baterías en fa-

vor de otro candidato alguno. Y en este sentido nos satisface plenamente la carta—protista del Lic. Venegas.

Si viéramos nosotros siquiera aomos de tal imposición, seríamos de los primeros en denunciar ésta ante el pueblo.

Velado

Datando en Washington, "Corresponsal Mary" escribe á "La República" correspondencia que el Decano publica en su edición del domingo.

El segundo título, cual es "El decoro de Costa Rica en peligro", es por sí sólo sugestivo; pero donde la curiosidad sube de punto y acude la duda á la mente y el espíritu del lector, es en la insistencia con que se anuncia en varios pasajes del escrito, que Costa Rica está en peligro, que cometerá indignidad, etc..

O no van muy allá nuestras entendederas—de cuya cordedad no dudamos—ó estamos en presencia de un trabajo de efecto despertador de antipatías; ó bien existe en realidad algo muy grave para el país, de que no podemos darnos cuenta, por la manera absolutamente velada con que se formula.

En veces se cuenta el milagro y se calla el santo; pero en ésta el santo está expuesto, por donde bien podría creerse que la fiesta va con él por orden de ritual, sin darse cuenta la parroquia por no ser cívica ni popular la dicha fiesta.

Dice que hay un milagro, lo repite cuantas veces puede, pero no lo narra á fin de darse úno cuenta de si el caso es extraordinario y digno por lo tanto de creerse milagroso.

Copiaremos los conceptos en que "Corresponsal Mary" hace hincapié: "Hablemos claro: — dice. — Costa Rica está probando al mundo con la ocurrencia de los hechos, que no es merecedora del puesto de honor en que se le ha colocado entre sus hermanas del Centro".

Habla después del incidente de a Casa Blanca, lección objetiva que ya recibió autoridad de cosa juzgada, lección "deprimente" que llamaremos, pero que no induce á la enfermedad de que habla "Corresponsal Mary", lección que demuestra una vez más que la soberanía de estos pequeños países no pasa de ser una fórmula vana, una especie de juguete frágil, sobre todo cuando se tiene un amigo poderoso cuya amistad reside en la punta de un lápiz.

Pero si bien tal lección la deploramos; si ella, la lección, es un mal presagio, no creemos que sea éste el tema velado de Mary.

En otra parte de la carta se lee: "Talvez el nuevo diplomático conozca su camino, pero el laurel de la corona que pueda recibir al final de esa jornada costará la dignidad nacional".

Lo del laurel bien se nos alcanza. Ese laurel puede también ser como las uvas que la monja despreció por verdes; pero admitiendo que fuese discernido con imposición y todo, no costará, no puede ser que cueste la dignidad nacional.

Algo más grave se advierte: ó bien una fantasía que ve gigantes en invasivos molinos; pero ¿qué es ello?

Prosigue "Corresponsal Mary" "... pero si para obtener justicia, Costa Rica ha de prostituirse, buscarla en la Casa Blanca; si para obtener justicia hay que pedir la de rodillas, con ello dando en cambio el decoro nacional, malditos el derecho y la razón que conservará Costa Rica aun después del fallo de Francia".

Si todo se reduce á lo que por analogía se desprende del párrafo que dice: "Aun está fresca la tinta con que se ha escrito la historia de la intervención americana en Cuba, Panamá, Filipinas, Puerto Rico y Centro América, y sin embargo hay países que se doblegan y pretenden buscar la protección de quien ayer no más ultrajó el honor de los hermanos pueblos hispano americanos"; si á tal, repetim, se reduce el velado milagro, entonces, el susto—si grave—es más soportable, porque de tiempo ha está tragada

la pildora y habituado el estómago.

Siempre, ahora como antes, hemos mirado con disgusto la apatía con que se ha visto venir al avasallador imperialismo y la fatalidad con que por medio de señalados actos se ha contribuido á él en determinadas ocasiones; pero en la presente, si va á decir verdad, "Corresponsal Mary" parece que está viendo descomunales gigantes allí donde sólo hay incensivos molinos.

Y para que no creamos tal nosotros, y con nosotros los hombres desapasionados, bueno sería que cante claro "Corresponsal Mary".

CAMPO ABIERTO

Que viva, pero que haga

También nosotros, directa ó indirectamente, hemos tenido reproches para la Sociedad Nacional de Agricultura.

En la última sesión del Consejo administrativo se solicitó, bien la reorganización, ó bien la liquidación.

La Sociedad Nacional de Agricultura no es una institución de ayer; creada en 1903 cuenta ya varios años, que para el caso le dan mayoría.

Desde sus comienzos el Consejo dió muestras de sus tendencias académicas: su labor fué de discursos. Para oír frases de efecto no valía la pena de gastar millares de colones, gravando, para obtenerlos, un artículo de primera necesidad como es la carne, ni desembolsar los socios su cuota anual. Que ésta la paguen quien s tengan interés en mostrarse oradores, aunque bien pudieran hacerlo en el Ateneo, que ahí tendríamos mucho gasto de escucharlo.

No des onecemos que ha habido en la Sociedad algunos socios con tendencias á lo práctico; pero esas aspiraciones no han prevalecido ni siquiera han abierto brecha.

Los más culminantes actos, y por lo mismo desastrosos sin los campos de ensayos. En ellos no se sabe siquiera qué carácter han tenido; se conoce el nombre no más, pero nadie podría decir lo son en efecto, si son estaciones experimentales ó campos de aclimatación, ó todo ó nada.

El de Guadalupe no se duda que estuvo á cargo de uno de nuestros mejores peritos, el señor Jiménez Núñez; pero el campo nació viciado y desde su nacimiento mereció la desconfianza.

En efecto, se eligió un patio de beneficio que además del costo para habilitarlo haciéndolo cultivable, no podía servir de norma ó ejemplo, porque el terreno de Costa Rica no es todo patio de beneficiar. El agricultor ávido de conocimientos y que quiese aprenderlos en el campo de ensayos, comenzando por el comienzo, reconocería desde luego lo inútil de su tentativa, en averiguando que él no tiene patios de beneficio que destruir y menos con qué hacer gastos tan fuertes como los que tal empresa demanda.

Pero demos de mano á esto, y antes bonifiquémoslo en obsequio del deseo de iniciar y de que la empresa sirviera para demostrar cómo la labor intensa y enérgica puede hacer producir hasta sobre una roca; démoslo por bueno y hasta aplaudámos si cabe; pero conste que ese trabajo es simplemente una idea aislada, más que todo personal, y no la parte de un plan general, porque nunca lo tuvo la Sociedad.

Del campo de ensayos de Santo Domingo, hoy Orotina, nada tenemos que decir, sino que ha sido una ostentación inconsulta de la Sociedad, un pasatiempo para todos, un desfiladero de dinero y acaso una explotación sin provecho de nadie.

Locura sin precedente es el establecimiento de silo en Las Cóncevas, lejos de lugar donde pueden verse sus frutos, y sin tomar en cuenta que esas construcciones se emplean para guardar productos objetos del cultivo que no se ha fo-

mentado ni se practica si no en pequeña escala. Sibido es que la pradicultura—que hubiese sido buen tema para la Sociedad—como que constituye una base esencial del ramo pecuario—ni está bien desarrollada ni ha habido por ella todos los cuidados y la atención que su importancia merece.

Sea di-ho con claridad: á la Sociedad Nacional de Agricultura no le ha faltado gente de buenos propósitos, ha nadado en abundancia de recursos; pero sí ha carecido de un plan general en que informar sus actos y guiarlos. Digamos igualmente que las capacidades técnicas de quienes ahí las poseen—que las hay ó las hubo—fueron siempre á sabiduría

Con excepción del que crea las justas cantonales de Agricultura, no puede la Sociedad mostrar un proyecto suyo tendiente á beneficiar y que merezca la pena.

Lo cardinal nunca se tocó; los principales ramos de la agricultura patria, como son: el café, la caña de azúcar y los plátos, á los cuales ramos puede agregarse el banano, y pudiera decirse las frutas en general, no mereció estudio serio. Cuanto se hizo fue iniciar el sistema de cultivo intensivo sin decir una sola palabra del extensivo; tanto como qué, merecedor de orientación.

Reconocemos que criticar es más fácil que hacer; y así nuestro deseo no es que la Sociedad desaparezca sin que haga.

De esto hablaremos.

L. N. B.

Zapateo general

El sábado por la tarde, después de haber recibido un viejo verde sus jornales de la semana, lejos de pensar en los "frijoles" y en el alquiler de la casa, hizo una buena provisión de "guaro", compró unos cuantos reales de galletas de soda, una media docena de latas de sardinas y se dirigió á su hogar como de costumbre. Comunicó luego á su mujer que esa noche quería tener en su casa una fiesta de confianza y le pidió que "chorreará" café.

La esposa, que es parienta de las parrandas en primer grado de afinidad, le pagó con un sonoro beso la "feliz" idea, y en un periquete estaba listo el café, y por añadidura unas cuatro ó cinco docenas de tortillas, quizás con la intención de que el viejo verde le correspondiera el beso por su previsión, como así lo hizo.

Las hijas, dos muchachas que no obstante el mal ejemplo, viven muy recogidas y lo pasan la vida cosiendo, estaban contrariadísimas por la resolución del padre; pero creció e punto su indignación cuando lo vieron entrar con tres jóvenes de conducta desordenada, dispuestos á pasar la noche en su compañía.

La presentación fué fría, pues las muchachas, que felizmente tienen una abuela criada á lo cristiano, son modelos de virtud y no podían disimular el disgusto que les causaba el paso de su padre; mas, hijas al fin, se resignaron á aceptar su difícil situación.

Vino el cafeito, y luego el tamaño, y, entre col y col lechuga, una copita á cada nada. Se arrinconaron luego trastos y chunches, y se entregaron todos á un bailoteo que más parecía una zamba de furias infernales.

Y las pudibundas muchachas, á la par de sus desvergonzados padres y de los visitantes, convertidos ya en amartelados galantes, zapateaban que era un contento, y todo era gritos, ademanes, pizuetas y escándalo.

La horrorizada abuela protestaba y llamaba al orden á las pobres muchachas; pero ya el alcohol, el mal ejemplo de los padres y las palabrotas de los visitantes habían hecho su efecto y nadie podía contener el torrente desbordado. Al contrario el zapateo y el contoneo iban "in crescendo".

Al siguiente día las infelices lloraban á lágrima viva su desvío de la vispera; pero ¡ay! quizás ya era tarde. Ojalá que no.

Mal hayan los padres descastados ¡mal haya el alcohol! mal hayan los corruptores de la juventud!

Páginas Ilustradas

Una de las mejores plumas del país nos ha enviado el siguiente trabajo que con gusto publicamos:

El último número de esta simpática revista, salido de la "Imprenta del Comercio" del señor Rius y Mata, ha sido justamente celebrado por todos los que conocen de arte tipográfico y por los amantes de la buena lectura. En efecto, pocas, poquísimas veces se ha visto en el país un trabajo de impresión más nítida y mejor acabada, que el número á que me refiero. El señor Rius se ha acreditado en el país como verdadero artista: la impresión del número ya citado y la de los grabados que lo adornan, están hechas con tal esmero y delicadeza, que no tienen que envidiar á revista alguna de este género.

Los lectores de "Páginas Ilustradas" saben ya, por la nota editorial que el señor Calderón publicó en esa revista, que, retirada de la "Imprenta Nacional" por medidas económicas emanadas del Congreso, hubo de buscar hospitalidad en otra imprenta, y atender, confiado en el favor del público, á los cuantiosos gastos que la impresión de un periódico de esta índole requiere.

Quizá otro que no fuera el señor Calderón habriase desalentado por la falta absoluta del apoyo con que antes contara, para batallar de nuevo en este ambiente frío, indiferente, donde sólo eucuentran eco las sonoras notas del mercantilismo más despiadado.

Pero el señor Calderón, lleno de fe y de energías, no ha desmayado en acometer su empresa, alentado por los bríos de su temperamento artístico, y más que todo, por la confianza que abriga en que su revista sabrá abrirse un camino ancho en el periodismo del país, siguiendo un prudente itinerario.

Cualquiera que haya mirado con atención, y con ánimo imparcial, la marcha de esa revista, se habrá convencido de que hoy por hoy no hay en el país mejor exponente de la literatura nacional; al f se alienta, se estimula á los jóvenes trabajadores del país, que convencidos de que "no sólo de pan vive el hombre" cultivan la inteligencia y marchan mirando hacia los altos ideales del arte.

De otro lado, "Páginas Ilustradas", si no ha podido siempre servir á sus lectores material original abundante, si ha seleccionado con criterio sano sus lecturas. Ni el insulto procaz, ni la chocarrería sosa, ni el chiste picante, ni el equívoco indecoroso, han campeado en sus columnas. La niña inocente y la matrona culta pueden leer todos los números de ese periódico, sin que tengan que arrojarlo llenas de vergüenza é indignación.

Se comprende que un periódico sano, y bien intencionado, que exhibe con frecuencia trabajos artísticos que honran al país y á sus autores, encuentre cerrada la puerta de algún hogar medianamente acomodado?

¿Honrar al país? Sí, no me ciega la simpatía que á "Páginas Ilustradas" profeso; con frecuencia hemos visto en esta revista reproducciones de juicios humorísticos, que en muchas partes del extranjero se han emitido acerca de este periódico, y no como se quiera, sino de ciudades como Buenos Aires, Montevideo, La Habana, Méjico, y aun de España mismo, y—quiere ser justo,—se ha reproducido en "Páginas", á instancias de sus buenos amigos. En el último número puede verse una carta de don Félix M. Pérez, de la República Dominicana, que corrobora lo que dejo dicho, y un periódico que encuentra tales ecos y tal simpatía en el exterior, que está dando á conocer á Costa Rica, ¿quién use de morir de inanición? Creo que no; lo más que en luchar el entusiasmo á Director de tal periódico.

Que es de las consideraciones que han inspirado estas líneas es la de que los doctos ejemplos que de "Páginas Ilustradas" envía al exterior el señor Director del Museo Nacional, como canje de publicaciones, han enriquecido la biblioteca de aquel centro con obras y revistas valiosísimas, y la revista en tratar de la cual me ocupó es solicitada con insistencia por muchos centros importantes del exterior.

En cuanto á trabajos de grabado, de "Páginas Ilustradas", no quiero decir nada; bien conocida es la competencia del señor Calderón en este ramo del arte; sólo quiero recordar ahora un trabajo ejecutado en colores, el retrato de doña Guadalupe v. de Echeverría, trabajo impecable y delicado, que no va á la zaga de los mejores que publica "El Album Salón" de Barcelona.

Esta revista saldrá, según lo manifiesta su Director, sólo dos veces al mes, pero constará de 35 páginas de lectura variada é interesante, lo cual mejorará en mucho la condición del periódico.

Felicite calorosamente al señor Calderón por sus esfuerzos en bien del arte nacional y lo aliento con todo entusiasmo, porque el buen éxito es de quien sabe luchar, y no duda de que el público dispensará á "Páginas Ilustradas" la acogida que merece.

San José, 5 de noviembre de 1908.

UN SUSCRITOR.

Una vez por todas

"El Independiente" no tiene hoy carácter religioso, por más que su Director se hñre de profesar ideas netamente cristianas. Pero por lo mismo, es de su deber perseguir á sol y sombra la inmoralidad y no dejar que el silencio aliente á esas mujeres de conducta relajada. Eso es labor de católicos, protestantes, judíos etc. de buena fe, "que deben ver que su lectura se relacione á su estado doctrinario".

Y eso, aunque manchamos en hierro frío y nos il m n pen... dencieros, cuando no fanáticos.

Bravo, señor Director

Sabemos que el señor Director de "El Noticiero" ha reprobado altamente que en los momentos de tribulación de la familia de un suicida, uno de los que por aquí llamamos "reporters" haya solicitado de aquélla el retrato del suicida.

Nosotros, en un suelto anterior, censuramos, no que el reporter hubiera empleado en ello palabras disonantes—lo cual no nos constaba,—sino el hecho mismo de haber pedido el retrato en momentos de angustia de esa familia, hecho inmoral si se considera redonda la moralidad, y no solamente inmo-

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

HAY QUE COMPRAR LO FINO Y ARTÍSTICO EN LAS MEJORES CONDICIONES VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

# BAZAR ESPAÑOL

DE

## F. LLOP ET BELLIDO Y COMPAÑIA

En aquel previsto establecimiento, situado junto á "La A'hambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

### Librería y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan elegidas ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

**BAZAR ESPAÑOL.**  
CONVENZASE,  
PUES.

ral sino también propio sólo de gente ignorante ó muy descorazonada, que no alcance á comprender lo que es un sufrimiento de esa clase ó no le dé la gana de respetar el dolor ajeno, á trueque de satisfacer la curiosidad de unos cuantos con la publicación del retrato de un desgraciado.

Como nosotros no escribimos por escribir, podemos publicar la opinión de varios caballeros costarricenses y extranjeros, católicos y protestantes, que miran con horror semejantes procedimientos. Tenemos á la disposición del público los nombres de tales caballeros si se nos piden.

"Eso es atroz, eso es inaudito", repetimos, y por eso aplaudimos altamente la conducta del señor Director de "El Noticiero" que ha reprobado terminantemente la de un "reporter" que confiesa paladinamente que pidió el retrato en esos momentos de tribulación para la familia, según afirma ésta, por otra parte.

Para tener hábitos de persona decente no hay necesidad de haber nacido católico, protestante, judío, musulmán etc.: basta ser persona decente ó siquiera "adecuada".

Nosotros también pudiéramos hacer eso y mucho más, como que, repetimos, el Diario no tiene hoy carácter esencialmente religioso; pero nuestras ideas de moral cristiana vivirán con nosotros, mañana que seamos "viejos decrepitos" como hoy que aun somos jóvenes sin que lo sospeche siquiera ningún "reporter" que no sepa adivinar los sufrimientos por la fisonomía de un joven-viejo. Y qué va á saber adivinarlos si ni siquiera sabe respetarlos!

## La verdadera

novia

(A mi madre)

Dos labriegos vigorosos por un atajo venían; fragantes rosas cogían y jazmines olorosos.

Á sus novias respectivas aquellas flores llevaban, mujeres que semejabán dos amapolas altivas.

—¿Quién es tu novia?—le dijo al un mozo el otro mozo, y aqúese, con regocijo, le respondió sin rebozo:

—Mi novia es una señora que novia fué de mi padre; aquella mujer meadora, y esa mujer es mi madre.

CAM

## GACETILLA

### Pésame

Lo enviamos muy sentido á la familia del Licenciado don Carlos Francisco Salazar, fallecido en las primeras horas del domingo.

Para nosotros tuvo el Lic. Salazar un mérito que va haciéndose raro en estos tiempos de humanos respetos. Allí, en sus mocedades, cuando hay pletora de sangre y el hombre se deja

llevar de las corrientes de ésta sin oponerles el dique salvador del pensamiento, el Lic. Salazar manifestó sus ideas irreligiosas disociadoras sin empacho ni miramiento alguno; pero una vez que, asustado del mal que podía hacer á la sociedad propaganda tan antisocial, se dedicó á estudiar los problemas de la Religión, Salazar no tuvo empacho ni miramiento para reconocer públicamente el error en que había vivido y hacer ostensible profesión de su nuevo credo, mérito, repetimos, raro en estos tiempos de humanos respetos y absoluta ausencia de valor moral.

Descanse en paz el aventajado intelectual y sirva su noble ejemplo de estímulo á quienes domina el infernal dios Respeto humano.

### Con hambre

Algunos empleados públicos se figuran que aun estamos en los tiempos en que se comían los frijoles á las 9 de la mañana y la olla á las 3 de la tarde, y no bien el reloj marca esta última hora se calan el "chapeau", se "arman" del inseparable bastón, y á buscar la sopa se ha dicho. No, amigos queridos: el Reglamento en vigencia señala las 4 de la tarde para decir adiós á la oficina.

### Comedia

Los alumnos del Seminario preparan para su acto público una bonita comedia escogida por el buen gusto literario del señor canónigo Valenciano, profesor de Literatura en ese recomendable plantel de instrucción.

### La Josefina

El infatigable empresario é industrial don Alberto Odio, propietario de la afamada panadería "La Josefina", ha resuelto establecer sucursales en algunos barrios apartados de la ciudad.

Bien por los que viven lejos de "La Josefina" y hoy tienen que caminar mucho para proveerse del irreprochable pan.

### Cornúpeta

El domingo iba como alma que lleva el diablo un toro de mal aspecto y puntiagudos cuernos por el camino á Alajuelita.

Los transeuntes escurrían el bulto como mejor podían; pero por poco no pudo escaparse de ser estropeada una pollanclona de paso corto y relativo correr.

Haya sido por descuido, haya sido por casualidad, haya sido por esto ó por el otro, una buena multa al dueño del cornúpeta vendría bien á la tranquilidad pública.

### En los patrios lares

En medio de selecta concurrencia fueron conducidos al Cementerio General los restos de la señora Angelina Loría de Matamoros, fallecida últimamente en Nueva York.

Descansen en el patrio suelo á la sombra del amor del atribulado esposo y sus idolatrados hijos.

### Eclipse parcial

A la señora Juana Sandoval se le eclipsaron el domingo ocho billetes de cinco colones en que había puesto todas sus complacencias, con la mira en las próximas fiestas cívicas.

Qué felicidad para ella pensar en el "confetti" en que iba á invertir esos billetes, que no por estar muy sucios dejaban de tener su valor fiduciario, como diría don Augusto Gallardo. Ya soñaba "enconfetizándose" con todo el que pasaba por su lado en el parque "Morazán". Pero no lo quiso así la pícaro suerte, y no hay mas remedio que conformarse con la voluntad del... ladrón.

### A propósito de eclipse

Don Pedro Nolasco, el astrónomo,

no hizo la proyectada correría hasta el volcán de Poás. ¿La causa?—No hemos querido preguntárselo, de temor al guayacán.

### Dos guerras

Dos chiquillos como de siete á nueve años de edad jugaban ayer por el barrio de Oto a arrojándose piedras con fiereza. Y sin embargo jugaban.

La madre de uno de los chiquillos presenciaba con impavidez de tanta el entretenimiento, y á lo mejor una piedra fue á herir en la frente á uno de los "jugadores," quien salió gritando como un berraco. La injusta de la madre se deshizo entonces en improperios contra el heridor, oído lo cual por la otra madre, se formó una chamusquina de veinte mil diablos.

Oh, los "consentidos"!

### Ingrata!

Hemos de ser incansables en anatematizar el mal donde quiera que lo encontremos.

Hace algunos meses una señora de respeto de la buena sociedad brindó hospedaje "gratis et amore" á una señorita huérfana, á fin de salvarla del peligro que por todas partes rodea á la mujer sin amparo. La caritativa señora notaba que el cariño de su esposo para con ella iba decreciendo, pero jamás pudo imaginarse siquiera que obedeciese á secretos manejos de su protegida, hasta el sábado último que encontró un rizo de pelo y un retrato

## IMPRESA DEL COMERCIO

LA UNICA MAS NUEVA DEL PAIS

Pida usted precios, muestras y cuanto le haga falta. Día y noche recibe órdenes; por correo, apartado 427 y por teléfono n. 220.

Del Carmen á 25 varas al Norte

con dedicatoria en el escritorio de su esposo.

Tomen nota de esto las señoras que cierren los ojos á toda consideración. Se puede y se debe hacer la caridad, pero tomando las precauciones del caso.

### Muy bueno

En esta semana darán principio al estucado de las paredes del vestíbulo de la Biblioteca Nacional. El trabajo está encomendado á unos italianos, maestros en ese arte.

### Un dardo de Cupido

La inteligente hermana del poeta ramonense, la señora ita Ninfa Chavarría, contraerá matrimonio en enero próximo.

Auguramos feliz porvenir al novio, dadas las relevantes prendas morales de la señorita Chavarría.

más, falta muy á menudo.

—Las calles céntricas de la ciudad las están arreglando mejor que otros años.

—El sábado 21 se efectuará el matrimonio del joven Teodorico Hernández con la señorita Aurora Ocampo R. Felicidad completa deseamos al nuevo hogar.

EL CORRESPONSAL

## Exámenes escolares

Gentes que almuerzan á costa del Gobierno

### Afuera, golosos

El 19 del corriente mes se verificaron los exámenes de la Escuela de nuestro distrito de San Rafael de Poás.

El examen resultó espléndido, inmejorable; y así lo esperábamos, puesto que las bellas cualidades de la Directora son proverbiales en todos los lugares en que ha desempeñado ese cargo.

La Junta Escolar de este distrito tira todos los años un fondo del tesoro escolar con el objeto de comprar algunas confituras para los niños el día del examen y se dice también que para pagar el almuerzo de la comisión examinadora; esto último nos parece injusto, pues creemos que esa comisión viene pagada por el Gobierno, y desde luego que es así, deben costearse su alimentación.

Además, el gasto en las confituras se hace pero con poco provecho para los niños, á quienes apenas toca una infinitésima parte, mientras que la otra se reparte entre los curiosos espectadores. Está bien que el gasto se haga, pero en provecho de los niños, no de los curiosos, pues nuestro tesoro escolar no tiene fondos para dar golosinas al público que acude á los exámenes.

De esto debiera tomar nota la Junta Escolar, y si hay fondos en su tesoro invertirlos en algunas refacciones que son de urgente necesidad en nuestra casa de enseñanza. Esperamos que el año entrante sean corregidos estos defectos por dicha Junta.

UN VECINO

## ¿Por qué será

Que algún intrigante que debe gustar siempre sacar las castañas por mano ajena y que ahora derrama su bilis en forma de calumnias y mentiras en unos cuestionarios que publica en el "papelote de las calumnias", no ha vuelto á lanzar pullitas contra la Escuela de Tipografía de Mujeres?

¿Será que ya dejó de ser su pesadilla?

¡Oh, los envidiosos! ¡Oh, los despechados!

LA CUEVA DE LOS LEONES.

## POLIANTEA

## Tres frases de Rivarol

¿Conoce usted "La Mesfada" de Klopstock?—le preguntó á Rivarol en cierta ocasión un necio. Y él contestó:

—Sí; es el poema en que hay más truenos.

—¿Y qué opina usted de Garat?—le interrogó luego.

—Que tiene en sus escritas frases de una largura desesperante para los asmáticos.

—Yo sé cuatro idiomas—le dijo por último el necio que le había hecho las anteriores preguntas, y Rivarol le respondió así:

—Os felicito: tenéis cuatro palabras contra una idea.

## Para mañana

Un brillante artículo de un distinguido botánico sobre el pulgón que ha descubierto en nuestro manzano, y contestación de "Triquiraque" á T. Pincho, de "De Todos Colores."

## POR ESOS MUNDOS

### El problema del hambre

Munich, 23.—Las Administraciones de Ferrocarriles toman medidas para emplear á numerosos faltos de empleo. Iniciaránse las obras en 180 ciudades de Baviera.

### Variaciones sobre el mismo tema

Estugart, 23.—La Municipalidad ha votado una suma para efectuar obras á fin de dar empleo á los desocupados.

### Pero no los griegos de 1894

Constantinopla, 23.—Los delegados turco y búlgaro firmaron un protocolo en que mencionan los puntos sobre los cuales no pudieron arreglarse. El protocolo será sometido á una conferencia de ministros turcos y búlgaros que decidirá definitivamente. Continúa la efervescencia electoral. Una manifestación de griegos excluidos de las elecciones recorrió las calles obligando á los almacenes á cerrar.

### No lo han cazado

París, 23.—Resultó ser falso el rumor de anoche de haber sido acesinado Alfonso. Este anda cazando en Tudela.

### Nuevos boers?

Londres, 23.—Telegramas de India describen la situación como muy seria; aumentan los actos de violencia de parte de la sedición.

## PLATO DEL DIA

### Conflicto turco-servio-montenegrino

#### Por arriba y por abajo

Belgrado, 23.—A Peter Warde llegaron 8 bateñas austriacas y gran cantidad de municiones; las fortalezas son reforzadas; trabajase nocturnamente á la luz de reflectores.

#### Por abajo y por arriba

Monastir, 23.—Llegaron á Uskub 37 vagones con cañones y municiones para Servia.

#### Más carne de cañón

Catlaro, 23.—Centinelas montenegrinos recorren la frontera. Armas y municiones fueron distribuidas á hombres. Numerosos montenegrinos extranjeros repatriarse para ir á combatir contra Austria.

#### Cosas de militares

Belgrado, 23.—El Gobierno ha llamado la atención á los ministros extranjeros respecto á las violaciones que cometen los militares austriacos en territorio de Servia.

## Notas dominguéñas

### Descontento de algunos vecinos

Principiaron ya á colocar los postes para la luz eléctrica; algunos ve-

el virrey abandonó la continuación de su viaje á las provincias y regresó á Calcuta. Los diarios piden medidas de represión, energías; dicen que la sedición es equivalente á odio de raza. El "Daily Mail" publica un importante artículo respecto á la situación de la India, cuya gravedad desconó ese en Inglaterra; dice que el odio de raza ha llegado á su límite de peligro; que el Gobierno indio está amenazado por conspiración anárquica y que necesitan medidas extraordinarias para extirpar el mal.

### Pero ve el Señor!

Teheran, 23.—El Shah está decidido á abolir la Constitución; los ministros inglés y ruso quieren obligarlo á mantenerla.

### Cuándo no es pascua en diciembre?

Puerto Príncipe, 23.—Oficialmente fué declarado el bloqueo de Auxcayes; las tropas fieles rodeanlo.

### Pues ya lo creo

Constantinopla, 23.—Manifestaciones de griegos pidiendo la anulación de las elecciones. El Gabinete lo ha rehusado.

### A arriesgar el pellejo

Puerto Príncipe, 23.—Los ministros de Guerra y Gobernación dirigen á Auxcayes á atacar á los revolucionarios.

### No hay que fastidiar al león

Berlín, 23.—Austria rehusa negociar con Turquía hasta la completa conclusión del boicoteo; tampoco acepta el programa de la conferencia hasta la conclusión de las negociaciones austro turcas; Alemania sigue completamente la política austriaca. Sábese que todo el asunto anejió fué provocado por el Heredero y Alhrental; éste declaró á Turquía claramente que consideraría "casus belli" todo esfuerzo turco-servio-montenegrino para coacer á Austria, y en ese caso Austria y Bulgaria unidas ofensivamente asumirán otra actitud. En las fronteras austriacas Servia y Montenegro están armadísimo; las cañoneras del Danubio están listas. Sábese que jóvenes turcos dirigen boicoteo antiaustriaco; Alhrental ordenó á Pallavicino llevar una vigorosa protesta al comité de jóvenes turcos, previniéndoles que es peligroso agotar la paciencia de Austria.

cinco están descontentos con esta nueva disposición municipal, y hay razón para ello, puesto que lo que necesitamos con mayor urgencia es una buena cañería; el agua que tenemos no es bastante buena; ade-

